

## Kartika Jala Krida Taruna AAL 2024 dengan KRI Bima Suci dalam Pelayaran International

Elias Moses Y.<sup>1</sup>, Salim<sup>2</sup>, Rendra Haribowo<sup>3</sup>, Hastaria Dwi P.<sup>4</sup>  
<sup>1,2,3</sup>Akademi Angkatan Laut, Surabaya, <sup>4</sup>KRI Dewa Ruci

### ABSTRAK

Kartika Jala Krida (KJK) tahun 2023 merupakan salah satu mata kuliah latihan praktek Taruna AAL Tingkat III korps, Pelaut, Teknik, Elektronika dan Suplai. KJK dilaksanakan berdasarkan Keputusan Gubernur AAL Nomor: Kep/87/VII/2024 tanggal 17 Juli 2024 tentang Program Pelaksanaan Pendidikan Taruna AAL Tahun Ajaran 2024/2025, dan Petunjuk pelaksanaan Latihan Praktek Taruna AAL. Kegiatan pelayaran KJK menggunakan KRI Bima Suci dengan rute pelayaran Surabaya – Jakarta – Singapura – Kamboja – Vietnam – China – Korea Selatan – Rusia – Jepang – Filipina – Balikpapan dan akan kembali lagi ke Pangkalan Surabaya dengan menempuh jarak 10.715 Nm. Berangkat minggu 17 Juli 2024 dari AAL dan kembali lagi ke AAL Rabu 30 Oktober 2024. Latihan praktek KJK 2024 bertujuan untuk memberikan pengetahuan dan kecakapan sebagai bekal awal menjadi perwira TNI AL sekaligus pembentukan karakter prajurit matra laut. Selain itu latihan ini merupakan wujud peran diplomasi TNI AL dalam menunjukkan bahwa bangsa Indonesia adalah bangsa bahari berwawasan maritim ke dunia internasional. Tujuan khusus pelayaran Kartika Jala Krida adalah untuk melatih para Taruna AAL melaksanakan Pelayaran Navigasi Astronomi Lingkaran Besar serta mempraktekkan semua pelajaran profesi dasar matra laut pada keadaan yang sebenarnya.

**Kata Kunci:** KJK, perwira, diplomasi, Bima Suci

### ABSTRACT

*Kartika Jala Krida (KJK) in 2023 is one of the practical training courses for AAL Cadets Level III Corps, Seamanship, Engineering, Electronics and Supply. The KJK was implemented based on AAL Governor's Decree Number: Kep/87/VII/2024 dated 17 July 2024 concerning the AAL Cadet Education Implementation Program for the 2024/2025 Academic Year, and Instructions for implementing AAL Cadet Practical Training. KJK's shipping activities use the KRI Bima Suci with a shipping route of Surabaya – Jakarta – Singapore – Cambodia – Vietnam – China – South Korea – Russia – Japan – Philippines – Balikpapan and will return to Surabaya Base covering a distance of 10,715 Nm, departing Sunday 17 July 2024 from AAL and returning to AAL Wednesday 30 October 2024. The KJK 2024 practical training aims to provide knowledge and skills as initial preparation to become an Indonesian Navy officer as well as forming the character of marine soldiers. Apart from that, this exercise is a manifestation of the Indonesian Navy's diplomatic role in showing that the Indonesian nation is a maritime nation with a maritime perspective to the international world. The specific aim of the Kartika Jala Krida voyage is to train AAL cadets to carry out the Great Circle Astronomical Navigation Voyage and to practice all basic marine professional lessons in real conditions.*

**Keywords:** KJK, officers, diplomacy, Bima Suci

### PENDAHULUAN

Kartika Jala Krida (KJK) merupakan kegiatan Latihan praktek terintegrasi Taruna Akademi Angkatan Laut (AAL) dari 5 korps yaitu Manajemen Pertahanan Matra Laut (Pelaut), Teknik Mesin Kapal Perang (Teknik), Teknik elektronika Kapal Perang (Elektronika), Manajemen Logistik dan Keuangan Matra Laut (Suplai) dan Manajemen Pertahanan Matra

Laut Aspek Darat (Marinir). KJK ini merupakan Latihan berlayar menggunakan kapal layar sampai dengan ke luar negeri.

KJK tahun 2024 dilaksanakan untuk Taruna AAL Tingkat III Angkatan ke-71. Keberangkatan Satuan Latihan Kartika Jala Krida tahun 2024 (Satlat KJK 2024) pada minggu 17 Juli 2024 dilepas oleh Gubernur AAL Laksda TNI Supardi, S.E., M.B.A., CHRMP. di Indoor Sport Jala Krida Raga, Kesatrian AAL, Bumimoro Surabaya.

Latihan praktek KJK 2024 bertujuan untuk memberikan pengetahuan dan kecakapan sebagai bekal awal menjadi perwira TNI AL sekaligus pembentukan karakter prajurit matra laut. Selain itu latihan ini merupakan wujud peran diplomasi TNI AL dalam menunjukkan bahwa bangsa Indonesia adalah bangsa bahari berwawasan maritim ke dunia internasional. Pesan Gubernur AAL kepada Taruna peserta KJK 2024 agar senantiasa menjalin hubungan baik dengan penuh persahabatan terhadap masyarakat nasional dan internasional khususnya kepada para komunitas pelaut dunia dalam semangat Seaman Brotherhood. (AAL, 2024b)



Gambar 1: Acara Keberangkatan KJK

Satlat KJK 2024 dibawah pimpinan Perwira Pelaksana Latihan (Palaklat) Mayor Laut (P) Rendra Haribowo sesuai rencana akan melaksanakan pelayaran menggunakan KRI Bima Suci dengan rute pelayaran Surabaya, Jakarta, Singapura, Thailand, Vietnam, China, Korea Selatan, Rusia, Jepang, Philipina dan Brunei Darussalam dengan lama pelayaran sekitar 62 hari. (AAL, 2024b)

Tujuan khusus pelayaran KJK adalah untuk melatih para Taruna AAL melaksanakan Pelayaran Navigasi Astronomi Lingkaran Besar serta mempraktekkan semua pelajaran profesi dasar matra laut pada keadaan yang sebenarnya. Lattek KJK juga bertujuan untuk membentuk mental kejuangan dan karakter kepada Taruna sebagai calon perwira TNI AL serta memberikan wawasan kepada Taruna terkait tempat yang disinggahi dan pergaulan TNI AL secara internasional.

## METODE

Kegiatan pengmas KJK dilaksanakan tahapan sebagai berikut: 1) koordinasi dengan kotama terkait kegiatan KJK; 2) Penyusunan Rencana Pelaksanaan kegiatan KJK; 3) pelaksanaan KJK; 4) evaluasi kegiatan dan Pelaporan KJK. Pelaksanaan KJK berdasarkan

Keputusan Gubernur AAL Nomor: Kep/ 87/ VII/ 2024 tanggal 17 Juli 2024 tentang Program Pelaksanaan Pendidikan Taruna AAL Tahun Ajaran 2024/2025, dan Petunjuk pelaksanaan Latihan Praktek Taruna AAL.

## PELAKSANAAN DAN PEMBAHASAN

Setelah upacara pemberangkatan KJK 2024, perjalanan diawali dari Surabaya 17 Juli 2024 menuju Jakarta, Kapal bersandar di Dermaga Kolinlamil, Jakarta Utara pada Senin, 5 Agustus 2024. Kegiatan diawali dengan Cocktail Party yang diadakan di atas KRI Bima Suci, yang dihadiri Kepala Staf Angkatan Laut (KASAL) Laksamana TNI Muhammad Ali bersama dengan Pejabat Utama Mabesal dan Pejabat Wilayah Jakarta. KRI Bima Suci akan menjalankan misi besar ASEAN Plus Cadet Sail (APCS) 2024, membawa taruna dari berbagai negara, khususnya dari kawasan ASEAN.

KRI Bima Suci, misi ini membawa 96 personel KRI dan 189 Taruna Akademi Angkatan Laut (AAL) Angkatan ke-71 yang dibagi menjadi empat gelombang. Selain itu, terdapat 33 kadet peserta APCS 2024 dari 18 negara, termasuk Indonesia. KJK 2024 merupakan pelayaran astronomi dan lingkaran besar. Selama 90 hari, KRI Bima Suci berlayar dengan rute Surabaya – Jakarta – Singapura – Kamboja – Vietnam – China – Korea Selatan – Rusia – Jepang – Filipina – Balikpapan dan akan kembali lagi ke Pangkalan Surabaya dengan menempuh jarak 10.715 Nm. (Maritim, 2024)





Gambar 2 Cocktail Party di atas KRI Bima Suci

Kasal berharap para Taruna mempunyai hubungan yang erat, hubungan emosional dengan beberapa rekannya dari negara-negara lain dan nanti sampai ke depan akan mempengaruhi hubungan diplomatik antara Indonesia dengan negara-negara sahabat (Hankam, 2024; Indonesia, 2024)

Dari Jakarta Satlat KJK 2024 menggunakan KRI Bima Suci, berlayar menuju ke Singapura. Tanggal 10 Agustus 2024 para taruna AAL Angkatan 71 dari Satgas KJK mempersembahkan keindahan kesenian dan budaya Indonesia dalam sebuah Cocktail Party di Geladak utama KRI Bima Suci di Dermaga Changi Naval Base Singapura. Di bawah arahan Komandan KRI Bima Suci, Letkol Laut (P) Hastaria Dwi Prakoso, dan dipimpin oleh Perwira pelaksana Mayor Laut (P) Hanafi, geladak kapal menjadi panggung gemerlap yang memukau. Tarian-tarian tradisional seperti tari Piring dari Sumatra Barat, tari Gauk dari Bali, Rampak Gendang dari Jawa Barat, tari Badinding dari Sumatra Barat, dan pertunjukan Rama dan Shinta dari Jawa mempesona para tamu undangan. Disamping itu,

hidangan khas Nusantara yang disiapkan dengan penuh keahlian oleh juru masak KRI Bimasuci juga menggugah selera para hadirin (AAL, n.d.)



Gambar 3 Pertunjukan Budaya Indonesia di Singapura

Acara ini dihadiri oleh Dubes RI untuk Singapura, Bapak Suryopratomo, Duta Besar negara sahabat, para staf KBRI, personel Republic of Singapore Navy (RSN) dan Atase Pertahanan RI untuk Singapura, Kolonel Pnb Achmad Zailani.

Setelah singgah selama 3 hari di Singapura, Satgas KJK 2024 dengan Kapal Bima Suci kembali berlayar meninggalkan Dermaga Changi Naval Base Singapura, Senin 12 Agustus 2024. Dalam acara pelepasan Satlat KJK dan KRI Bima Suci ini dihadiri langsung oleh Duta besar RI Singapura Bapak H.E. Suryo Pratomo didampingi Athan RI Singapura Kolonel Pnb Achmad Zailani, S.T., M.M., Atal RI Singapura Kolonel Marinir Yudo Herdyanto, M.Tr. Hamla dan Diplomat KBRI. Kegiatan sebagai duta bangsa Indonesia, juga menyuguhkan keindahan budaya Indonesia dengan parade roll para Taruna Tingkat III angkatan ke-71 untuk melanjutkan pelayaran menuju Kamboja sebagai rute pelayaran etape ketiga.



Gambar 4 Bertolak dari Dermaga Changi Naval Base Singapura menuju Kamboja.

Dalam rangka pelayaran muhibah Duta Bangsa, Taruna Akademi TNI AAL ke-71, terdiri dari 96 Taruna Korps Pelaut dan Korps Elektro, menjalankan latihan peran layar secara bergantian di atas geladak KRI Bima Suci. Latihan ini merupakan bagian dari etape ketiga pelayaran Satgas KJK, dan pada 14 Agustus 2024 tengah berlayar memasuki Teluk Thailand. Kegiatan diawali dengan pengarahan dari Kepala Departemen Senjata dan Bahari KRI Bima Suci, Kapten Laut (P) Felix Dimas, S.Tr.Han, didampingi Kepala Divisi Layar, Lettu Laut (P) Prabadika. Latihan ini bertujuan untuk memberikan kesempatan bagi Taruna AAL untuk mempraktikkan langsung ilmu yang didapat selama masa pendidikan di kampus AAL, sekaligus melatih mereka dalam mengendalikan layar, khususnya dalam mengoperasikan layar Jib Dalam dan Jib Dastur.



Gambar 5 Latihan Berlayar di Teluk Thailand

Satlak KJK 2024 tiba di Kamboja, Minggu 18 Agustus 2024, Taruna AAL melaksanakan kirab kota dalam rangka memperingati Hari Ulang Tahun Republik Indonesia (HUT RI) yang ke-79 di Pantai Otres, Sihanoukville, Kamboja. Kegiatan ini menampilkan Genderang Suling (GS) Gita Jala Taruna AAL, courtesy call kepada Royal Cambodian Navy (RCN) dan governor local authority, cocktail party, open ship hingga bekal ulang logistik untuk awak dan kapal.

Acara ini juga dihadiri oleh sejumlah pejabat penting, termasuk Duta Besar Republik Indonesia untuk Kamboja, Dr. Santo Darmosumarto, Atase Pertahanan Republik Indonesia untuk Kamboja, Kolonel Mohammad Rizal, serta Asisten Atase Pertahanan Republik Indonesia untuk Kamboja, Mayor Laut (S) Ucok Pramono.



Gambar 6 Perayaan HUT kemerdekaan RI di Kamboja

Satlak KJK 2024 melanjutkan pelayaran dari Kamboja menuju Vietnam, Jumat 23 Agustus 2024, dalam pelayaran ini Taruna melaksanakan pelajaran Bestek Matahari dengan menggunakan KRI Bima Suci, di bawah bimbingan Lettu Laut (P) Prabadika Radifab Harifuddin yang bertindak sebagai instruktur.

Bestek Matahari adalah salah satu materi penting dalam pelatihan navigasi bagi para taruna AAL. Pelajaran ini bertujuan untuk membekali para taruna dengan kemampuan dasar dalam menggunakan posisi matahari untuk menentukan posisi kapal di laut dengan menggunakan sextant. Kegiatan ini tidak hanya mengasah keterampilan teknis, tetapi juga menanamkan disiplin dan ketelitian dalam melaksanakan tugas di lapangan yang akan mendukung keahlian mereka sebagai perwira TNI AL di masa depan (AAL, 2024d).



Gambar 7 Taruna melaksanakan pelajaran Bestek Matahari

Setelah menempuh perjalanan selama 7 hari melintasi Laut China Selatan, KRI Bima Suci tiba di Dihn Vu Port, Haiphong, Vietnam, pada Senin 26 Agustus 2024. Kedatangan satlak KJK 2024 disambut langsung oleh Duta Besar (Dubes) RI untuk Vietnam Denny Abdi didampingi Gubernur Akademi AAL Laksamana Muda TNI Supardi beserta rombongan kemudian melaksanakan *ship tour* guna melihat keindahan ornamen kapal layar kebanggaan TNI AL tersebut. Mereka juga meninjau lebih dekat berbagai fasilitas yang dimiliki KRI Bima Suci. (zona Jakarta, 2024)

KRI Bima Suci Bersama Satlak KJK 2024, kembali melanjutkan pelayarannya dalam misi duta bangsa, bertolak dari Dermaga Dhih Vu Pelabuhan Haiphong, Vietnam menuju Shanghai, China, pada Kamis 29 Agustus 2024. Upacara keberangkatan di Dermaga Dhih Vu dilepas oleh Atase Pertahanan Republik Indonesia (Athas RI) di Vietnam.

KRI Bima Suci ini dijadwalkan akan tiba di Shanghai pada tanggal 6 September 2024. Di sana, para Taruna AAL akan melanjutkan misi dan latihan mereka sebagai bagian dari pelayaran diplomatik dan latihan praktik navigasi. Selama perjalanan, para taruna akan mendapatkan kesempatan untuk mempraktikkan ilmu navigasi yang telah mereka pelajari. Selain itu, mereka juga akan berinteraksi dengan masyarakat dan pihak terkait di Shanghai, untuk memperkuat hubungan diplomatik Indonesia dengan China. Pelayaran KRI Bima Suci ini merupakan salah satu bentuk nyata dari komitmen TNI Angkatan Laut dalam mencetak generasi penerus yang handal dan profesional di bidang maritim. (AAL, 2024e)



Gambar 8 Pelayaran menuju ke Shanghai

Setelah melintasi Laut China selama 7 hari dalam etape kelima pelayaran muhibah dan diplomasi KJK 2024 dengan KRI Bima Suci sandar di Wusong Naval Base, Shanghai, China, Jumat 6 September 2024. Rencananya, KRI Bimasuci ini sandar di Shanghai selama 5 hari, yakni mulai 6-10 September. Dalam persinggahannya, KRI Bima Suci akan melaksanakan sejumlah kegiatan, yaitu *open ship*, *courtesy call* kepada pejabat setempat, *cocktail party*, *sport activity*, *cultural visit* di kota Shanghai, Cina,” kata Widyono (Indonesia Defence, 2024a)



Gambar 9 KRI Bima Suci tiba di China

Kedatangan KRI Bima Suci ini disambut oleh Koordinator Staf Khusus Kasal, Laksamana Muda TNI Budi Setiawan, Staf Ahli Kasal Laksda TNI Dwika, Atase Pertahanan RI untuk China Brigjen TNI (Mar) Benny P Nadeak. China merupakan negara kelima yang disinggahi KRI Bima Suci dalam melaksanakan pelayarannya selama 90 hari dengan



menempuh jarak sejauh 10.715 Nm dengan rute selanjutnya Korea Selatan - Rusia - Jepang - Filipina - Balikpapan dan kembali lagi ke Pangkalan Surabaya pada bulan Oktober mendatang (AAL, 2024f).

Taruna Akademi TNI Angkatan Laut (AAL) Angkatan ke-71 yang tergabung dalam Satlat Kartika Jala Krida (KJK) menggelar acara Cocktail Party di atas geladak KRI Bima Suci di Wusang Naval Base, Shanghai, Sabtu 7 September 2024. Hadir dalam acara tersebut sejumlah pejabat penting dari kedua negara, termasuk Koordinator Staf Ahli Kasal, Laksda TNI Budi Setiawan beserta istri, Staf Ahli Kasal Laksda TNI Dwika beserta istri, Admiral Shanghai Naval Base Bao Dao Hua, dan Asisten Atase Pertahanan RI Mayor Sus Muhammad Rezka Pradana Ramdani.

Cocktail Party diawali dengan penampilan tari Gandrung asli dari Kota Banyuwangi, Rampak Gendang, tari Saman, tarian Rama Shinta, dan tarian Nusantara yang memukau seluruh tamu undangan. Gubernur AAL Laksda TNI Supardi, S.E., M.B.A., CHRMP., diwakili Komandan KRI Bima Suci, Letkol Laut (P) Hastaria Dwi Prakoso, S.E., M.Sc., memberikan sambutan pembuka, selanjutnya sambutan Admiral Shanghai Naval Base, Bao Dao Hua, yang menekankan pentingnya kerja sama maritim antara Indonesia dan China. Acara ditutup dengan sesi menari bersama di atas geladak KRI Bima Suci (AAL, 2024c).



Gambar 10 sambutan Admiral Shanghai Naval Base, Bao Dao Hua

Kepala Staf Angkatan Laut (Kasal) Laksamana TNI Dr. Muhammad Ali di tempat terpisah menyampaikan bahwa peran serta TNI AL dalam pelayaran muhibah diplomasi dan duta bangsa merupakan implementasi dari cita-cita bangsa Indonesia untuk menciptakan persahabatan dan memperkenalkan budaya Indonesia kepada masyarakat dunia (MM/dispenal, 2024). Bao Daohua sebagai "tuan rumah" Pangkalan AL Shanghai menyambut kedatangan KRI Bima Suci di dermaga No 10, Pangkalan Angkatan Laut Wusong, Shanghai, China. (Antara, 2024).

KRI Bima Suci melanjutkan pelayaran muhibah dari Shanghai dan tiba di Busan, Korea Selatan, Jumat, 13 September 2024. Satlak KJK disambut oleh Pangkoarmada RI Laksamana Madya Denih Hendrata. Rencananya, KRI Bima Suci akan singgah selama 4 hari, mulai dari 13-16 September 2024. Selama sandar, KRI Bima Suci akan melaksanakan berbagai kegiatan seperti open ship, courtesy call kepada Komando Pasukan Angkatan Laut Republik Korea, cocktail party, sport activity hingga cultural visit di Busan (Indonesia defene, 2024).

Sebanyak 78 orang Taruna AAL Tingkat III Angkatan 71 yang tergabung dalam muhibah duta bangsa KJK 2024 menggelar Kirab Genderang Suling (GS) Gita Jala Taruna di

Haeundae, Busan, Korea Selatan, Minggu 15 September 2024. Kegiatan ini berlangsung meriah dengan dihadiri oleh sejumlah tamu kehormatan, yaitu Panglima Komando Armada Republik Indonesia (Pangkoarmada RI) Laksdya TNI Dr. Denih Hendrata, S.E., M.M., CHRMP beserta istri, Atase Pertahanan (Athan) RI untuk Korea Selatan beserta istri, serta Asisten Atase Pertahanan (Asathan) RI untuk Korea Selatan beserta istri. Aksi para taruna ini berhasil menarik perhatian publik yang menyaksikan langsung pertunjukan di kawasan wisata terkenal, Haeundae Beach, Busan. (AAL, 2024a)



Gambar 11 Kegiatan Satlak KJK 2024 di Korea Selatan

Pada acara Cocktail Party, dimulai dengan menyanyikan lagu kebangsaan Korea Selatan, Aegukka, dan lagu kebangsaan Indonesia, Indonesia Raya, berbagai penampilan budaya Indonesia, mulai dari Tari Saman, Tari Piring, Rampak Gendang, Tari Kecak, Tari Papua, hingga *flashmob* Poco-poco dan Gemufamire. Makanan yang disajikan di geladak kapal, yaitu: bakso, nasi goreng, mie goreng, sate ayam, dan lain sebagainya (Aulia, 2024)

Setelah menjelajah dan memamerkan kekayaan Nusantara di Korea Selatan, seluruh prajurit melanjutkan perjalanannya menuju Vladivostok, Rusia pada Minggu 15 September 2024, yang dilepas oleh para personel Republic of Korea Navy (ROKN). KRI Bima Suci tiba di Vladivostok, Rusia, pada 20 September 2024. Kedatangannya di Vladivostok, disambut oleh para pejabat dan personel dari Russian Navy. Paban II Sopsal Kolonel Laut (P) Andri Kristianto, Atal RI untuk Rusia Kolonel Laut (T) Febri Yakob Paruntu, Staf lokal Kantor Athan RI Moskow Bpk Joaqium Rohi. Selama berada di Vladivostok, KRI Bima Suci akan menyelenggarakan berbagai kegiatan menarik, seperti open ship, cocktail party, kegiatan olahraga, dan kunjungan budaya (dispen AAL, 2024a)

Satlak KJK 2024 menyelenggarakan Cocktail Party di atas KRI Bima Suci, Minggu 22 September 2024. Acara ini digelar di Dermaga Pacific Fleet Pier 33, Pangkalan Angkatan Laut Rusia, Vladivostok, dihadiri oleh sejumlah pejabat penting, termasuk Paban II Sopsal Kolonel Laut (P) Andri Kristianto, Atase Pertahanan Republik Indonesia untuk Rusia Kolonel Laut (T) Febri Yakob Paruntu beserta istri, serta Komandan kapal penjelajah Varyage, Captain Petrov Konstantin Alekseevich. Melalui kegiatan ini, Taruna AAL tidak hanya belajar tentang strategi maritim dan navigasi, tetapi juga memperdalam pemahaman tentang budaya dan tradisi maritim internasional (dispen AAL, 2024b)



Gambar 12 Satlak KJK 2024 di Rusia

Berdasarkan Rute KJK 2024 yaitu Surabaya – Jakarta – Singapura – Kamboja – Vietnam – Cina – Korea Selatan – Rusia – Jepang – Filipina – Balikpapan, dan kembali ke pangkalan di Surabaya, maka dari Rusia KRI Bima Suci melanjutkan pelayarannya Ke Jepang (Indonesia Deffence, 2024b).

KRI Bima Suci melanjutkan etape kedelapan pelayaran diplomasi dan muhibah Kartika Jala Krida (KJK) ke Yokosuka, Jepang, Selasa 24 September 2024. Kapal bertolak dari Vladivostok, Rusia setelah empat hari sandar dan berkesempatan mengunjungi kapal penjelajah rudal “Varyag” dan kapal kadet STS Nadezhda. KRI Bima Suci melanjutkan pelayarannya ke Yokosuka selama tujuh hari, rencananya tiba di Jepang pada 1 Oktober 2024.



Gambar 13 KRI Bima Suci Lanjutkan Etape Kedelapan Pelayaran KJK 2024 ke Jepang

KRI Bima Suci pada etape ke-10 pelayaran muhibah dan diplomasi KJK 2024, tiba di Manila, Filipina, Selasa 15 Oktober 2024. KRI Bima Suci akan singgah di negeri “lumbung padi” itu selama empat hari, yakni 15-18 Oktober 2024.

Selama persinggahannya tersebut, KRI Bima Suci akan melaksanakan berbagai kegiatan seperti *open ship*, *cocktail party*, *sport activity* hingga *cultural visit* di Manila, Filipina. Acara diawali *open ship* yang akan digelar pada Rabu 16 Oktober 2024, yang dihadiri Duta Besar (Dubes) LBBP RI untuk Filipina Letjen (Purn) Agus Widjojo. KRI Bima Suci mempersilakan masyarakat Indonesia di Manila dan warga Filipina untuk melihat langsung kapal layar tiang tinggi.

Kegiatan dilanjutkan dengan kolaborasi penampilan yang menggabungkan unsur budaya nusantara Indonesia dengan budaya khas Filipina melalui kegiatan Kirab Kota yang digelar di Legazpi Active Park, Manila, Filipina pada Rabu, 16 Oktober 2024. Diawali

penampilan Genderang Suling Gita Jala Taruna AAL dan Reog Ponorogo oleh personel KRI Bima Suci, yang dimulai dari KBRI Manila menuju Legazpi Active Park. Kemudian disusul dengan penampilan kebudayaan Filipina yaitu Philippine Folk Dance dan Fashion Show pakaian adat Filipina. Pada sorenya, mulai pukul 15.00-17.00 turut diadakan kirab budaya kolaborasi kedua negara, dimulai dari Salcedo Street, yakni lokasi KBRI Manila, menuju Taman Legazpi, di kota Makati, Manila.

Acara ini dihadiri, Duta Besar Indonesia untuk Filipina Letjen TNI (Purn) Agus Widjojo, Panglima Koarmada III Laksamana Muda TNI Hersan, Athan RI untuk Filipina Kolonel Laut (T) Bambang Wijonarko serta para personel Philippine Navy.



Gambar 14 KRI Bima Suci dalam Pelayaran KJK 2024 di Filipina



Gambar 15 Pangkoarmada III Lepas Kirab Kota Satgas Kjk 2024 Di Makati City, Filipina.

KRI Bima Suci beserta Taruna AAL Angkatan 71 tiba di Dermaga Semayang, Balikpapan, pada Kamis 24 Oktober 2024, dengan rombongan yang terdiri dari 17 staf Latihan KJK yang dipimpin oleh Mayor Laut (P) Hanafi, M.Tr. Opsla., selaku Palaklat, serta 78 Taruna AAL tingkat III, yang berasal dari korps Pelaut, Elektro, dan Teknik.

Upacara penyambutan satlak KJK 2024 digelar di Dermaga Semayang, yang dihadiri oleh beberapa pejabat penting, diantaranya Laksma TNI Hreesang Wisanggeni, S.E., (Danguskamla Koarmada II), Laksma TNI Teguh (Kabakamla Zona Tengah), Kolonel Laut (P) Edi Kuswanto (Danlanal Balikpapan), Kombes Pol Anton F (Kapolresta Balikpapan), Kolonel Laut (P) Nonot Eko (Asintel Guskamla Koarmada II), Kolonel Laut (T) I Ngenah Sukadana (LO Kodam), Kapten Adm I Dewa Made Estu Wibawa, S.T.Han (Kaku Lanud Dhomber), Adamin Siregar (Staf Ahli bidang Sosial dan SDM), Nur Mahmud

(Perwakilan PT. Pelindo) serta Anggota Pramuka Saka Bahari Balikpapan, siswa-siswi dari TK Hangtuah dan SD IOP Balikpapan.

Kegiatan yang dilakukan peran parade roll dan peran muka belakang. Setelahnya, rombongan pejabat, melaksanakan courtesy call di dalam KRI Bima Suci, melaksanakan kunjungan kehormatan ke beberapa tujuan, kemudian para taruna akan berinteraksi dengan masyarakat, seperti melaksanakan ibadah bersama dan lain-lain, juga ada pembekalan bagi para taruna, menjelang selesainya tugas mereka pada akhir Oktober 2024.



Gambar 16 Satgas KJK di Balikpapan

KRI Bima Suci setelah menyelesaikan misi diplomasi dan muhibah duta bangsa, setelah dari Balikpapan Kembali ke Surabaya, dan bersandar di Dermaga Madura, Ujung, Surabaya, pada Rabu 30 Oktober 2024. Kedatangan Satgas KJK 2024 disambut dengan upacara penyambutan yang dipimpin oleh Panglima Komando Armada RI Laksamana Madya TNI Dr. Denih Hendrata, S.E., M.M., CHRMP., yang didampingi Ketua Gabungan Jalasenastri Armada RI Ny. Kiki Denih Hendrata. Gubernur Akademi TNI Angkatan Laut (AAL) Laksda TNI Supardi, S.E., M.B.A., CHRMP., didampingi Ibu Asuh Taruna AAL, Ny. Prima Supardi menyambut kedatangan Satlat Kartika Jala Krida (KJK) Taruna AAL Tingkat III dengan KRI Bima Suci, selesai melaksanakan misi diplomasi dan muhibah duta bangsa bertempat di dermaga Madura Koarmada II Ujung Surabaya,

KRI Bima Suci merupakan kapal jenis Barque dibawah komando Letkol Laut (P) Hastaria Dwi Prakoso, S.E., M.Sc., sebagai Komandan Kapal sekaligus Komandan Satgas, KRI Bima Suci telah berlayar selama 90 hari yang dimulai sejak 1 Agustus hingga 30 Oktober 2024 dengan jarak tempuh 10.715 Nautical Mile. Selama muhibah dan Lattek KJK, KRI Bima Suci telah menyinggahi 6 (enam) kota di enam negara kawasan Asia Timur yakni Singapura, Sihanoukville (Kamboja), Hai Phong (Vietnam), Shanghai (China), Busan (Korea), Yokosuka (Jepang), dan Manila (Filipina, serta satu kota di negara lintas benua Asia dan Eropa yakni Vladivostok di Rusia. Muhibah sesuai dengan rute tempuh yang telah diagendakan sejak keberangkatan KRI Bima Suci dari pangkalan di Surabaya menuju Jakarta, Singapura, Kamboja, Vietnam, China, Korea, Rusia, Jepang, Filipina, Balikpapan, dan kembali ke Surabaya, dengan jumlah pelayaran selama 57 hari dan 33 hari sandar (16 hari dalam negeri, 74 hari luar negeri).



Gambar 17 Pangkoarmada RI Sambut KRI Satgas KJK 2024



Gambar 18 Gubernur AAL menyambut Kedatangan Satgas KJK 2024

Sampai di AAL, Gubernur Akademi TNI AAL Laksda TNI Supardi, S.E., M.B.A., CHRMP., memimpin upacara penutupan Satuan Latihan Kartika Jala Krida (Satlat KJK) Taruna AAL Tingkat III Angkatan ke 71 tahun 2024 di Indoor Sport, Kesatrian AAL, Bumimoro Surabaya, Selasa 5 Nopember 2024. Penerimaan Satlat KJK Taruna AAL tahun 2024 dihadiri oleh Sekretaris Lembaga (Seklem) AAL Laksma TNI Ir. Weningingtyas Alindri, M.A.P., para Pejabat Utama AAL, para pengasuh Taruna AAL serta para Staflat KJK Taruna AAL tahun 2024 lainnya.

Latihan KJK merupakan salah satu program Latihan pelayaran dengan tujuan agar para Taruna AAL dapat memahami dan mempraktekkan semua Pelajaran profesi dasar matra laut serta mendalami tugas dan profesi masing masing Korps yang berhubungan dengan peran, fungsi dan tanggung jawab sebagai Asisten perwira jaga darat dan jaga laut serta dinas dalam di Kapal Perang RI (KRI). Satgas KJK berhasil mengelilingi dunia dengan rute pelayaran Surabaya, Jakarta, Singapura, Kamboja, Vietnam, Korea Selatan, China, Jepang, Rusia, Philipina, Balikpapan dan kembali lagi ke Surabaya dengan Komandan Satuan Lattek (Dansatlat) Mayot Laut (P) Hanafi. Dengan selesainya pelayaran ini diharapkan Taruna AAL dapat mempraktekan ilmu yang didapat selama dalam kampus AAL. Selain itu Satlat KJK Taruna AAL tahun 2024 telah membuktikan mampu melaksanakan tugas dan misi pelayaran

dengan baik, hal ini dapat menjadikan faktor pendorong bagi generasi muda untuk menumbuhkan jiwa Bahari yang menjadi identitas bangsa Indonesia.



Gambar 19 Upacara Penutupan Lattek KJK 2024

## KESIMPULAN DAN SARAN

Pelaksanaan Satlat KJK Taruna AAL tahun 2024 dilaksanakan berdasarkan Keputusan Gubernur AAL Nomor: Kep/ 87/ VII/ 2024 tanggal 17 Juli 2024 tentang Program Pelaksanaan Pendidikan Taruna AAL Tahun Ajaran 2024/2025, dan Petunjuk pelaksanaan Latihan Praktek Taruna AAL

Kegiatan pelayaran KJK menggunakan KRI Bima Suci dengan rute pelayaran dengan rute pelayaran Surabaya – Jakarta – Singapura – Kamboja – Vietnam – China – Korea Selatan – Rusia – Jepang – Filipina – Balikpapan dan akan kembali lagi ke Pangkalan Surabaya dengan menempuh jarak 10.715 Nm. Berangkat minggu 17 Juli 2024 dari AAL dan kembali lagi ke AAL Rabu 30 Oktober 2024.

Latihan praktek KJK 2023 bertujuan untuk memberikan pengetahuan dan kecakapan sebagai bekal awal menjadi perwira TNI AL sekaligus pembentukan karakter prajurit matra laut. Selain itu latihan ini merupakan wujud peran diplomasi TNI AL dalam menunjukkan bahwa bangsa Indonesia adalah bangsa bahari berwawasan maritim ke dunia internasional. Tujuan khusus pelayaran Kartika Jala Krida adalah untuk melatih para Taruna AAL melaksanakan Pelayaran Navigasi Astronomi Lingkaran Besar serta mempraktekkan semua pelajaran profesi dasar matra laut pada keadaan yang sebenarnya.

## UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih penulis sampaikan kepada seluruh tim Satlak KJK 2024 serta komandan dan kru KRI Bima suci, dalam kegiatan pelayaran KJK ke Luar Negeri.

## DAFTAR PUSTAKA

- AAL. (n.d.). Pesta Budaya Indonesia Persembahkan KJK 2024: KRI Bima Suci Menyulap Geladak Menjadi Panggung Keceriaan di Singapura. *Aal.Ac.Id.*  
<https://aal.ac.id/berita/9985/Pesta-Budaya-Indonesia-Persembahkan-KJK-2024:-KRI-Bima-Suci-Menyulap-Geladak-Menjadi-Panggung-Keceriaan-di-Singapura/>
- AAL. (2023a). *Membangungkan Indonesia, KRI Bima Suci dan Satlat KJK 2023 Raih Juara Terspektakuler Pada Ajang Tall Ship Race Den Helder Belanda.*  
<https://www.aal.ac.id/berita/7302/Membangungkan-Indonesia,-KRI-Bima-Suci-dan-Satlat-KJK-2023-Raih-Juara-Terspektakuler-Pada-Ajang-Tall-Ship-Race-Den-Helder-Belanda/>
- AAL. (2023b). *Peran Diplomasi Internasional Taruna AAL Pada Satlat KJK 2023 Diberangkatkan.* <https://www.aal.ac.id/berita/7255/Peran-Diplomasi-Internasional-Taruna-AAL-Pada-Satlat-KJK-2023-Diberangkatkan/>
- AAL. (2023c). *Satlat KJK 2023 Taruna AAL Tiba di Brest, Perancis.*  
[https://aal.ac.id/berita/7284/Satlat-KJK-2023-Taruna-AAL-Tiba-di-Brest,-Perancis- /](https://aal.ac.id/berita/7284/Satlat-KJK-2023-Taruna-AAL-Tiba-di-Brest,-Perancis-/)
- AAL. (2024a). Getarkan Kawasan Haeundae Taruna AAL Angkatan 71 Gelar Kirab GS Gita Jala Taruna. *Aal.Ac.Id.* <https://aal.ac.id/berita/10061/Getarkan-Kawasan-Haeundae-Taruna-AAL-Angkatan-71-Gelar-Kirab-GS-Gita-Jala-Taruna/>
- AAL. (2024b). Gubernur AAL Pimpin Upacara Pelepasan Satlat Kartika Jala Krida Taruna AAL Angkatan Ke-71. *Aal.Ac.Id.* <https://aal.ac.id/berita/9957/Gubernur-AAL-Pimpin-Upacara-Pelepasan-Satlat-Kartika-Jala-Krida-Taruna-AAL-Angkatan-Ke-71/>
- AAL. (2024c). KRI Bima Suci Gelar Cocktail Party: Perkuat Diplomasi Maritim Indonesia-China. *Aal.Ac.Id.* <https://aal.ac.id/berita/10040/KRI-Bima-Suci-Gelar-Cocktail-Party:-Perkuat-Diplomasi-Maritim-Indonesia-China/>
- AAL. (2024d). Menjelajah Samudra, Dari Kamboja ke Vietnam: Latihan Bestek Matahari Taruna AAL Angkatan 71. *Aal.Ac.Id.* <https://aal.ac.id/berita/10013/Menjelajah-Samudra,-Dari-Kamboja-ke-Vietnam:-Latihan-Bestek-Matahari-Taruna-AAL-Angkatan-71/>
- AAL. (2024e). Misi Diplomatik di Atas Gelombang: Taruna AAL Berlayar Menuju Shanghai. *Aal.Ac.Id.* <https://aal.ac.id/berita/10023/Misi-Diplomatik-di-Atas-Gelombang:-Taruna-AAL-Berlayar-Menuju-Shanghai/>
- AAL. (2024f). Usai Arungi Laut China, Taruna AAL Menjejakkan Kaki di Negeri Tirai Bambu. *Aal.Ac.Id.* <https://aal.ac.id/berita/10038/Usai-Arungi-Laut-China,-Taruna-AAL-Menjejakkan-Kaki-di-Negeri-Tirai-Bambu/>
- Antara. (2024). Pejabat AL China: kedatangan KRI Bima Suci bentuk persahabatan PLA-TNI. *Antaraneews.Com.* <https://www.antaranews.com/berita/4316635/pejabat-al-china-kedatangan-kri-bima-suci-bentuk-persahabatan-pla-tni>
- Aulia, F. (2024). Kunjungi Korea Selatan, Satgas KJK Indonesia Sukses Pukau Warga Lokal dengan Drumband dan Kearifan Nusantara. *Goodnewsfromindonesia.Id.*  
<https://www.goodnewsfromindonesia.id/2024/09/16/kunjungi-korea-selatan-satgas-kjk-indonesia-sukses-pukau-warga-lokal-dengan-drumband-dan-kearifan-nusantara>
- dispen AAL. (2024a). KRI Bima Suci dalam Misi Kartika Jala Krida 2024: Menaklukkan Lautan, Menyapa Dunia di Vladivostok, Rusia. *Aal.Ac.Id.*  
<https://www.aal.ac.id/berita/10081/KRI-Bima-Suci-dalam-Misi-Kartika-Jala-Krida-2024:-Menaklukkan-Lautan,-Menyapa-Dunia-di-Vladivostok,-Rusia/>
- dispen AAL. (2024b). Taruna AAL Angkatan 71 Gelar Cocktail Party di Vladivostok, Jalin Persahabatan dengan Angkatan Laut Rusia. *Aal.Ac.Id.*  
<https://www.aal.ac.id/berita/10084/Taruna-AAL-Angkatan-71-Gelar-Cocktail-Party-di-Pangkalan-Angkatan-Laut-Rusia,-Vladivostok/>



- Hankam. (2024). KRI Bima Suci Lanjutkan Pelayaran Etape Keempat KJK 2024 ke Vietnam. *Indonesiadefense.Com Nst*. <https://indonesiadefense.com/kri-bima-suci-lanjutkan-pelayaran-etape-keempat-kjk-2024-ke-vietnam/>
- Indonesia defene. (2024). Etape Keenam KJK 2024, KRI Bima Suci Berlabuh di Busan Korsel. *Indonesiadefense.Com*. <https://indonesiadefense.com/etape-keenam-kjk-2024-kri-bima-suci-berlabuh-di-busan-korsel/>
- Indonesia Deffence. (2024a). Pelayaran Etape Kelima KJK 2024, KRI Bima Suci Sandar di Shanghai. *Indonesiadefense.Com*. <https://indonesiadefense.com/pelayaran-etape-kelima-kjk-2024-kri-bima-suci-sandar-di-shanghai/>
- Indonesia Deffence. (2024b). Usai 5 Tahun, KRI Bima Suci Kembali Berlayar ke Rusia. *Indonesiadefense.Com*. <https://indonesiadefense.com/usai-5-tahun-kri-bima-suci-kembali-berlayar-ke-rusia/>
- Indonesia, F. (2024). KASAL : PELAYARAN KJK 2024 SEBAGAI LANGKAH PERKUAT HUBUNGAN DIPLOMASI ANTAR NEGARA SAHABAT. *Fokus Indonesia*. <https://fokusindonesia.com/kasal-pelayaran-kjk-2024-sebagai-langkah-perkuat-hubungan-diplomasi-antar-negara-sahabat/>
- Indonesian Maritim News. (2023). Satgas KJK 2023 TNI AL Dipuji Putri Kerajaan Inggris, Princess Anne. *Indonesian Maritim News*. <https://indonesiamaritimnews.com/wow-satgas-kjk-2023-tni-al-dipuji-putri-kerajaan-inggris-princess-anne>
- Maritim, M. (2024). Kasal : Pelayaran KJK 2024 Sebagai Langkah Perkuat Hubungan Diplomasi Antar Negara Sahabat. *Mimbarmaritim.Com*. <https://mimbarmaritim.com/2024/08/06/kasal-pelayaran-kjk-2024-sebagai-langkah-perkuat-hubungan-diplomasi-antar-negara-sahabat/>
- Metro Headline. (2023). *PRINCESS ROYAL BRITISH PUJI SATGAS KJK 2023 SAAT KUNJUNGANNYA KE KRI BIMA SUCI*. <https://metroheadline.com/princess-royal-british-puji-satgas-kjk-2023-saat-kunjungannya-ke-kri-bima-suci/>
- MM/dispensal. (2024). KRI Bima Suci Berhasil Curi Perhatian Masyarakat Internasional Di China. *Mimbarmaritim.Com*. <https://mimbarmaritim.com/2024/09/08/kri-bima-suci-berhasil-curi-perhatian-masyarakat-internasional-di-china/>
- TNI. (2023). Navy Diplomacy Satlat Kjk 2023 Kunjungi Navy Museum Di Inggris. *PRIMA*. <https://tni.mil.id/view-228098-navy-diplomacy-satlat-kjk-2023-kunjungi-navy-museum-di-inggris.html>
- TV, N. (n.d.). *Satgas KJK 2023 Kembali Raih Trophy di Norwegia*. <https://nusautaratv.com/tni-polri/satgas-kjk-2023-kembali-raih-trophy-di-norwegia>
- zona Jakarta. (2024). KRI Bima Suci Tiba di Vietnam Usai Berlayar Melintasi Laut China Selatan Selama 7 Hari. *Https://Www.Zonajakarta.Com/*. <https://www.zonajakarta.com/nasional/67313421752/kri-bima-suci-tiba-di-vietnam-usai-berlayar-melintasi-laut-china-selatan-selama-7-hari>
- <https://aal.ac.id/berita/9987/Kartika-Jala-Krida-2024-Lanjutkan-Pelayaran-Menuju-Kamboja/>
- <https://aal.ac.id/berita/9957/Gubernur-AAL-Pimpin-Upacara-Pelepasan-Satlat-Kartika-Jala-Krida-Taruna-AAL-Angkatan-Ke-71/>
- <https://aal.ac.id/berita/9991/Menapaki-Gelombang,-Taruna-AAL-KJK-2024-Berlatih-Peran-Layar-di-Teluk-Thailand/>
- <https://aal.ac.id/berita/10001/Taruna-AAL-KJK-2024:-Duta-Bangsa-yang-Menebarkan-Semangat-HUT-Ke-79-RI-di-Kamboja/>
- <https://aal.ac.id/berita/10184/Satlat-KJK-2024-Taruna-AAL-Selesai-Laksanakan-Misi-Pelayaran/>
- <https://www.zonajakarta.com/nasional/67313288703/pelayaran-diplomasi-kjk-2024-misi-epik-kri-bima-suci-dan-taruna-asean-mengarungi-samudera-begini-pesan-kasal>

<https://indonesiadefense.com/setelah-empat-tahun-pelayaran-kartika-jala-krida-2024-akan-tempuh-rute-asia-timur-rusia/>  
<https://indonesiadefense.com/kri-bima-suci-lanjutkan-etape-kedelapan-pelayaran-kjk-2024-ke-jepang/>  
[https://www.zonajakarta.com/tv/detail/x94m8do/taruna-aal-satgas-kjk-2024-laksanakan-kirab-kota-di-kamboja#google\\_vignette](https://www.zonajakarta.com/tv/detail/x94m8do/taruna-aal-satgas-kjk-2024-laksanakan-kirab-kota-di-kamboja#google_vignette)